

De reflexiones internas a estadísticas anuales

La revista *Culturales* es una publicación arbitrada e indizada del Instituto de Investigaciones Culturales-Museo, perteneciente a la Universidad Autónoma de Baja California, y apoyada por un grupo amplio de académicos nacionales e internacionales, bajo el respaldo de los investigadores y profesores del propio instituto. Es por ello que no sólo es un espacio para la difusión de los avances teóricos, metodológicos y epistemológicos sobre los estudios socioculturales, en sus más diversas perspectivas, sino también una plataforma de reflexión sobre las revistas académicas o científicas, por parte del equipo que administra esta publicación.

En cuanto a este último aspecto —el de académicos metidos a administradores de revistas—, desde 2010, como parte del proceso de entrenamiento-profesionalización que iniciamos, realizamos una serie de diagnósticos internos para conocer mejor lo que era la revista, y desde ahí establecer una estrategia de desarrollo buscando posicionar a *Culturales* en los niveles de competencia nacionales e internacionales, pero sin olvidar que se debía fortalecer y formalizar la excelencia de los artículos y reseñas publicadas en cada número. Fue así que en 2012 decidimos hacer una primera presentación pública de estas reflexiones, con la ponencia “*Culturales*, espacio para la divulgación científica. Un debate entre lo académico y lo administrativo”, en coautoría con César Jiménez Yáñez, en el Congreso Internacional de Investigación Academia Journals Celaya 2012.

Esta experiencia nos hizo seguir trabajando en nuestras reflexiones, y en 2014 se presentó otra ponencia titulada “Entre lo académico y lo administrativo: reflexión sobre autores, evaluadores e índices”, también en coautoría con César Jiménez Yáñez, en el Primer Congreso Nacional de Revistas Científicas. Comunidad Académica y Políticas editores, en Mérida, Yucatán, México, organizado por la revista *Temas Antropológicos*, de la Universidad Autónoma de Yucatán. Esta última plataforma nos motivó a establecer, en la medida de nuestras posibilidades, un proyecto continuo de reflexión sobre el quehacer de las revistas académicas y las diferentes problemáticas que enfrentan, pero también el personal

a cargo de estas publicaciones, que, en la mayoría de casos, somos académicos comisionados de manera honoraria y sin compensaciones.

Así, en 2016 participamos en el Segundo Congreso Nacional de Revistas Científicas. Retos de Calidad y Visibilidad en Abierto, en coautoría con Carlos Romero Ramírez, con la ponencia titulada “El papel de los evaluadores en la construcción de una revista de excelencia académica: el caso de *Culturales*”, en la ciudad de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, México. También se ha participado en foros como el seminario Entre Pares que organiza el Conacyt, especialmente en 2015 y 2016, con la presencia de César Jiménez Yáñez, coordinador editorial del IIC-Museo.

A la par o como base de estas reflexiones están los diagnósticos internos realizados en diferentes momentos desde 2010, y, además, las estadísticas anuales de diversa índole, pero centradas en presentar una idea sintética a los lectores sobre los principales indicadores numéricos de nuestra revista. Por ello, en el número 22 (Época II, vol. III, núm. 2), correspondiente al periodo de julio a diciembre de 2015, se decidió, de manera colegiada, publicar una editorial titulada “Diez años de indicadores y evaluadores”, a la cual se anexaron unas ilustraciones con las estadísticas anuales de 2014 y una relación de los evaluadores que nos habían apoyado durante ese año.

Debido al interés en estas reflexiones y estadísticas, hemos decidido, también de manera colegiada por el comité editorial interno, realizar este editorial con las estadísticas anuales y, según sea el caso, algunas notas acerca de las discusiones en torno al futuro de las revistas académicas mexicanas y latinoamericanas, y en relación con las posturas sobre temas tan controversiales como el acceso abierto, la migración a lo digital, los factores de impacto, los niveles o porcentajes de coincidencias en los textos propuestos como inéditos a las revistas, entre otros.

En este número les compartimos nuestro interés por continuar estas reflexiones, así como las estadísticas anuales 2015 de la revista, y reiteramos nuestro agradecimiento a todos los académicos que durante ese año nos apoyaron con sus evaluaciones y diagnósticos de los textos propuestos a la revista *Culturales*. Seguimos pensando que la excelencia está en un punto de equilibrio entre indicadores, autores y evaluadores.

Dr. Mario Alberto Magaña Mancillas
Director

Culturales

Evaluadores 2015

| # | EVALUADORES | INSTITUCIONES |
|----|------------------------------------|--|
| 1 | Mtra. Morella Alvarado | Universidad Central de Venezuela |
| 2 | Mtra. Andrea Urrutia Gómez | Universidad Católica, Perú |
| 3 | Dra. Gabriela Robledo Hernández | Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Sureste |
| 4 | Dr. Édgar Zazueta Luzanilla | Universidad de Sonora |
| 5 | Mtro. Luis Linares Borboa | Centro de Enseñanza Técnica y Superior (Cetys Universidad) |
| 6 | Dr. Ernesto Santillán Anguiano | Universidad Autónoma de Baja California |
| 7 | Mtra. Laura Figueroa | Universidad Autónoma de Baja California |
| 8 | Dr. Benito Cañada Rangel | Universidad Autónoma de Querétaro |
| 9 | Mtra. Gabriele Rabenbauer | Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), Occidente |
| 10 | Dra. Luz María Ortega | Universidad Autónoma de Baja California |
| 11 | Mtro. César Jiménez Yáñez | Universidad Autónoma de Baja California |
| 12 | Dr. Humberto González Galbán | El Colegio de la Frontera Norte |
| 13 | Dr. James Cuenca | Universidad ICESI- Colombia |
| 14 | Mtra. Luz Karmina Ortiz | Universidad del Valle de México-Mexicali |
| 15 | Mtro. Héctor Marín Poot | El Colegio de la Frontera Sur |
| 16 | Dr. Jorge García-Villanueva | Universidad Nacional Autónoma de México |
| 17 | Dra. Enriqueta Lerma | Centro de Investigadores Multidisciplinarios sobre Chiapas y la Frontera Sur, UNAM |
| 18 | Dra. Karla Covarrubias | Universidad de Colima |
| 19 | Mtra. Carolina Mata Miranda | Universidad Autónoma de Baja California |
| 20 | Dra. Teodora Hurtado | Universidad de Guanajuato |
| 21 | Dra. Adriana Fuentes Ponce | Benemérita Universidad Autónoma de Puebla |
| 22 | Dra. Raquel Padilla Ramos | Instituto Nacional de Antropología e Historia |
| 23 | Dra. Lya Niño Contreras | Universidad Autónoma de Baja California |
| 24 | Dra. María José Jociles Rubio | Universidad Complutense de Madrid |
| 25 | Dr. Óscar Montiel Torres | Universidad Nacional Autónoma de México |
| 26 | Dr. Javier Sigüenza Reyes | Universidad Nacional Autónoma de México |
| 27 | Dr. Aureliano Ortega Esquivel | Universidad de Guanajuato |
| 28 | Dr. Nelson Arteaga Botello | Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), México |
| 29 | Mtro. Maximiliano de la Puente | Universidad de Buenos Aires, Argentina |
| 30 | Dra. Patricia Torres San Martín | Universidad de Guadalajara |
| 31 | Dr. Óscar Hernando Guarín Martínez | Pontificia Universidad Javeriana-Universidad Estadual de Campinas, Brasil |
| 32 | Mtra. María del Pilar Cruz Pérez | Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco |
| 33 | Dra. Cristina Santamarina Vaccari | Instituto Cimop- Estudios de Comunicación , Imagen y Opinión Pública, España |
| 34 | Dra. Esperanza Donjuan Espinoza | Instituto Nacional de Antropología e Historia, Sonora |
| 35 | Dra. Carolina Olvera Castillo | Universidad Autónoma de San Luis Potosí |
| 36 | Dr. Luis F. Bolaños Gordillo | Universidad Intercultural de Chiapas |
| 37 | Dra. Eunice Vargas Valle | El Colegio de la Frontera Norte |
| 38 | Dr. Roger Martínez Sanmartí | Universitat Oberta de Catalunya |
| 39 | Dra. Lilia Adriana Solís Arellano | Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa |
| 40 | Mtra. Tatiana Lara San Luis | Universidad Iberoamericana, Santa Fe |
| 41 | Dr. Mario Pérez Monterosas | Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco |

Editorial

| | | |
|----|----------------------------------|---|
| 42 | Mtro. Alejandro Peimbert | Universidad Autónoma de Baja California |
| 43 | Dr. Rafael G. Reyes Morales | Instituto Tecnológico de Oaxaca |
| 44 | Dra. Olga Lorenia Urbalejo | El Colegio de la Frontera Norte |
| 45 | Dr. José Moreno Mena | Universidad Autónoma de Baja California |
| 46 | Dra. Areli Veloz Contreras | Universidad Autónoma de Baja California |
| 47 | Mtra. Daniela Reyes Lara | Instituto Nacional Electoral |
| 48 | Dr. Miguel Hernández Madrid | El Colegio de Michoacán, A.C. |
| 49 | Dr. Joaquín Peña Piña | Universidad Intercultural de Chiapas |
| 50 | Dr. Óscar A. Mojica Madrigal | El Colegio de Michoacán, A.C. |
| 51 | Dra. Ana María Chávez Hernández | Universidad de Guanajuato |
| 52 | Dr. Edgar C. Jarillo Soto | Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco |
| 53 | Dr. Jorge E. Horbath Corredor | El Colegio de la Frontera Sur, Chetumal |
| 54 | Dra. Nancy Beatriz Villanueva | Universidad Autónoma de Yucatán |
| 55 | Mtro. Víctor Gruel Sáñez | Universidad Autónoma de Baja California |
| 56 | Mtro. Mario J. Bogarín | Universidad Autónoma de Baja California |
| 57 | Mtro. Daniel Ruiz Luján | Universidad Autónoma de Baja California |
| 58 | Dr. Sergio Arturo Sánchez Parra | Universidad Autónoma de Sinaloa |
| 59 | Dr. José Juan Cervantes Niño | Universidad Autónoma de Nuevo León |
| 60 | Dr. Hernando Cepeda Sánchez | Universidad Nacional de Colombia |
| 61 | Dra. Priscila M. Viera Alcázar | Universidad Nacional Autónoma de México |
| 62 | Dr. Edelberto Leiva Lajara | Universidad de La Habana |
| 63 | Dr. Guy A. Rozat Dupeyrón | Instituto Nacional de Antropología e Historia, Veracruz |
| 64 | Mtro. Eduardo Cerda González | Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco |
| 65 | Dra. María del Rosario Maríñez | Universidad Iberoamericana Tijuana |
| 66 | Dr. Raymundo Padilla | Universidad de Colima |
| 67 | Dr. Douglas Molina | Pontificia Universidad Javeriana- Colombia |
| 68 | Magíster Lina Yised López Guarín | Fundación Universitaria del Área Andina-Bogota |
| 69 | Dra. Erin Estrada Lugo | El Colegio de la Frontera Sur |



